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一张水泥桌，一块木板，一枚乒乓
球，还有挡不住的欢声笑语，这便是许多
人飞扬的童年。李宁，体操王子的运动记
忆，也是如此展开。多年后的今天，当李
宁成为民族体育品牌红双喜的董事长
时，当“中国李宁”成了登上国际各大时
装周的潮牌，已经历了五十六载的枯荣，
心中仍旧有“喜”，这份悦然，是青春无悔
的奋斗，是勇立潮头的开拓，是在激荡变
革的淬炼之后，生出的智慧———不以物
喜，不以己悲。
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钻球台的体操冠军

李宁在体操界的成就，曾是几代人的佳
话。!"#$年体操世界杯李宁参加 %项比赛斩
获 &枚金牌，纪录至今无人可破。!"'(年奥运
会获得 )金 $银 !铜。

其职业生涯获得 !**多枚金牌，其姓名
也被命名为多个体操动作。不过说到李宁与
乒乓球的渊源，却有着不太“美好”的往事。
“小时候我们体操队里也常常会打乒乓球，我
水平太臭，总是最后一名。最后一名，是要钻
球台的……”
体操界的传奇，在乒乓球面前吃了瘪。
对于乒乓球并不算深刻的了解，在 $**%

年有了改变。那一年，李宁入主红双喜。“我对
红双喜非常有感情，这是中国最早的体育用
品品牌之一，也是我们周总理命名的品牌。李
宁做体育用品，也是希望能够做中国自己的
品牌，将中国文化、中国智慧融入品牌之中。
红双喜是我心中代表中国的一个崇高的体育
品牌。所以我和我的团队都希望能有机会与
之融为一体。后来，有了一个机会，合作便水
到渠成。”随着对红双喜更深度的介入，李宁
表示自己想象中的认识被颠覆了。“比如有人
说要用王励勤的拍子，有的人想要用马龙的
拍子，但当你拿起那副拍子，还没碰到球，球
已经跑走了。所以和我想的完全不一样。”

当年受罚钻球台的体操世界冠军，如今
钻研起乒乓球的林林总总：“我们既要做专业
的，又要做大众的。接触到红双喜后，你会发
现专业的体育品牌将对该项运动的理解、对
运动需求和规则的研究，转换成对产品的研
发、设计和生产，这完全超出一般使用者的想
象。这需要经验的积累，需要科学技术的支
持，需要管理的配合，最终去实现，并实现公
司的效益。”

李宁的家中，也有一套红双喜的球台和

练球装备。他笑言“水平依旧很臭”。不过，李
宁越来越多地出现在乒乓球赛场周围。今年
在布达佩斯举行的乒乓球世乒赛，他亲临现
场为球员们加油鼓劲，还和刘国梁进行了一
场别开生面的迷你乒乓球赛。不过这一次，李
宁没有钻球台。

好运气的商界精英

从世界冠军到商界精英，李宁无疑是中
国最成功的运动员之一。是何种品质让他立
于不败之地？李宁坦荡荡地直言不讳：“应该

是运气吧。”
言语中，没有一丝刻意，他或许真是如此

笃信。“我大概比别人更有运气些。首先，在小
时候，我被选中去练体操。如果当年没有练体
操，人家选我去练篮球，那肯定就完蛋了。其
次，我碰到了好教练。我身边有运动员比我更
有天赋，但没有遇到好教练，或者练了一半受
伤了。最后，我又遇上了改革开放。!"%"年中
国在国际奥委会恢复席位，我们就可以名正
言顺地去参加奥运会，走上世界舞台。如果没
有这一条，我们永远只能参加不入流的国际
赛事，你水平再高也很难获得认可。”
李宁退役后，运气也没有离开。他获得健

力宝老总李经纬的鼓励和支持，做起了体育
品牌。“我还是幸运的，那个时候国家允许并
鼓励个人做生意，否则就变成投机倒把。而且
在我刚开始做生意的时候，中国还处于商品
较为短缺的阶段。在那个时间段，只要你能做
出来，商品总是能卖的，能赚钱的。所以即便
我经验有限，也能生存和发展。换到现在，拿
一个亿做一个品牌也根本不行。总之，我的运
气真不错。”
运气，只会青睐有准备的人。通往成功的

路上，李宁的付出，超乎常人的想象。“我们做
一个体育品牌，一定要理解各项运动。而理解
运动，必须理解运动员。这样，才可以明白运
动员出成绩，他们在设备上、在功能上需要什
么。优秀运动员对一项运动的理解是超越常
人的，在与他们的合作中可以了解其真正的
需求。我们的科技人员就需要帮助他们达成
这样的使用感受。”

入主红双喜后，这个体育大生意人又开
始研究新老品牌的战略融合。“在李宁进之
前，红双喜的运营比较传统。进之后，在董事
会治理、股东沟通、员工管理等诸多方面都做
了一些改变，有了更多现代市场机制。另一方
面，业务生意怎样在市场上持续增强竞争力，
这是对红双喜中长期的规划。过去 !*年，我
们业务涨了一倍多，利润涨了四倍多。未来，
企业经营上来说，战略发展、架构和业务仍是
重点。我们要做到利润、品质、品牌声誉的持

续性发展。乒乓球是众多运动中的一个，也是
个人项目，除了在世界舞台上继续绽放光彩，
我们也期待着它能够回到学校。”

会学习的生活强者

变，则通。这一辈子，李宁一直在改变中
努力生活。“人不可能当一辈子运动员。在运
动生涯结束后，就一定要找新工作。即便你留
下来当教练，也需要不断学习。”李宁的体操
启蒙教练，原本是游泳专业。“后来他开始摸
索教体操，我一直很感激他。我第二个教练把
我培养成世界冠军，他也是在不断学习中获
得进步。我当年做生意，也是一边做一边学，
并没有一开始就很顺利。”
他，并不相信眼泪。对于那些退役后生活

困窘、难以维持生计的运动员，李宁坦言：“运
动员，也只是普通大众的一员，并不是绝对的
个体。就像是大学生毕业后，也要找工作。如
果运动员不能掌握自己的生活，那是他个人
的问题。”前些年在国际奥委会运动员委员会
工作时，李宁常常和同僚们谈起类似的话题。
“西方没有举国体制，所有运动员训练靠自
己，出人头地靠自己，他们遇到的问题比中国
运动员大很多。运动员应该决定自己要怎样
生活，并选择自己的生活，同时适应自己选择
的环境。当然，社会如果能够给予他们更多帮
助自然更好，但别人的帮助永远只是额外的，
你不能当作理所应当。我希望我们中国的运
动员能够不断去学习，不断建立生活的目标
并努力去实践。在实践的过程中找到自我，找
到与社会的融合。”

李宁接受时代的变化，顺应时代的变化，
并在时代的变化中如鱼得水。“李宁和红双喜
这两个品牌都需要在变化中成长。红双喜从
开始到现在一直都专注在乒乓球上，从球到
拍，从底板到胶皮。他们这股子钻劲，让他们
成为世界第一。但同时，红双喜也需要面对市
场的变化，去捕捉新生代的想法。在这一点
上，李宁的案例可以为他们提供借鉴。而李
宁，则要向红双喜学习深耕的精神，这种融合
对双方都是促进。”

世界，已不是昨日那个世界了，每项运动
都有自己的市场空间。过去乒乓球以赛璐珞
为材质，如今换成了更环保的塑料。规则改
变，器械也要随之改变，“这些改变都需要我
们团队去加入、融入、投入，并且从中找到世
界乒乓球领先的位置。”

世界，也还是原来的那个世界，它赞赏勤
奋，鼓励创新，并总是眷顾努力生活的强者。
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